

BAB 4

PERSIAPAN DAN PELAKSANAAN PENELITIAN

4.1 Orientasi Kancha Penelitian

Sebelum melaksanakan penelitian, peneliti terlebih dahulu menentukan tempat atau kancha penelitian yang akan dilakukan. Peneliti melakukan penelitian di Universitas Katolik Soegijapranata.

Universitas Katolik Soegijapranata Semarang terletak di Jalan Pawiyatan Luhur Nomor 1 Kota Semarang. Universitas Katolik Soegijapranata resmi berdiri pada 5 Agustus 1982, yang merupakan peleburan antara Universitas Katolik Atma Jaya Semarang dan Institut Katolik Semarang.

Unika Soegijapranata Semarang memiliki 10 fakultas, yaitu Fakultas Arsitektur dan Desain, Fakultas Hukum dan Komunikasi, Fakultas Teknik, Fakultas Bahasa dan Seni, Fakultas Psikologi, Fakultas Ekonomi dan Bisnis, Fakultas Teknologi Pertanian, Fakultas Ilmu Komputer, Fakultas Teknologi dan Lingkungan, dan Fakultas Kedokteran.

Universitas Katolik Soegijapranata Semarang memiliki visi, yaitu untuk menjadi komunitas akademis yang unggul dalam pendidikan, penelitian, dan layanan sesuai dengan dilandasi nilai-nilai Kristiani: cinta, keadilan, dan kejujuran. Demi mewujudkan visi tersebut Universitas Katolik Soegijapranata Semarang memiliki misi yaitu :

1. Memberikan pendidikan akademik yang berkualitas dan dukungan untuk pengembangan penuh kepribadian dan potensi kepemimpinan.
2. Melakukan penelitian untuk pengembangan ilmu pengetahuan dan teknologi dalam meningkatkan kesejahteraan manusia.

3. Melakukan pelayanan masyarakat sesuai dengan perkembangan ilmu pengetahuan dan teknologi untuk peningkatan kesejahteraan manusia.
4. Fokus pada masalah sosial-budaya di masyarakat dan temukan solusi melalui komunitas akademis.
5. Kembangkan jaringan lokal, nasional, dan internasional dengan lembaga pendidikan, penelitian dan layanan masyarakat.
6. Tingkatkan dan kembangkan universitas secara terus menerus untuk mencapai keunggulan.

Subjek dalam penelitian ini adalah mahasiswa yang berusia ≥ 17 tahun dan telah memiliki hak pilih. Sehingga peneliti memilih Universitas Katolik Soegijapranata Semarang sebagai tempat penelitian dengan pertimbangan sebagai berikut:

1. Terdapat banyak subjek penelitian di Universitas Katolik Soegijapranata yang memenuhi kriteria, yaitu berusia ≥ 17 tahun dan telah memiliki hak pilih
2. Belum ada penelitian yang dilakukan di Universitas Katolik Soegijapranata Semarang terkait dengan Alienasi dan Partisipasi Politik.

Berdasarkan pertimbangan di atas, peneliti memutuskan untuk melaksanakan penelitian di Universitas Katolik Soegijapranata Semarang.

4.2 Persiapan Penelitian

Sebelum melaksanakan penelitian, persiapan penelitian dilakukan dengan persiapan alat ukur dan pembuatan serta pengajuan surat ijin penelitian.

4.2.1 Penyusunan Alat Ukur

4.2.1.1 Skala Partisipasi Politik

Skala ini disusun berdasarkan lima dimensi partisipasi politik yaitu pemberian suara (voting), keikutsertaan dalam kampanye (*campaign activity*), keterlibatan masyarakat dalam kelompok masyarakat (*communal activity*), mengadakan hubungan dengan kerabat (*contacting*), adanya tindakan kekerasan dalam berpartisipasi (*protest*). Skala ini berisikan 14 item yang bersifat *favorable*. Persebaran *item* skala partisipasi politik dapat dilihat pada tabel 4.1. berikut:

Tabel 4.1. Persebaran Item Partisipasi Politik

Dimensi Partisipasi Politik	Nomor Item	Jumlah
Voting	1, 2, 3	3
Keikutsertaan dalam kampanye (<i>campaign activity</i>)	4, 5, 6	3
Keterlibatan masyarakat dalam kelompok masyarakat (<i>communal activity</i>)	7, 8	2
Mengadakan hubungan dengan kerabat (<i>contacting personal</i>)	9, 10, 11, 12	4
Kritik terhadap kebijakan pemerintahan (<i>protest</i>)	13, 14	2
Jumlah item	14	14

4.2.1.2 Skala Alienasi

Skala alienasi menurut Seeman (1959) meliputi *Powerlessness*, *Meaninglessness*, *Normlessness*, *Isolation*, dan *Self Estrangement*. Skala alienasi terdapat 30 item yang bersifat *favorable*. Persebaran *item* dari skala alienasi dapat dilihat pada tabel 4.2. berikut

Tabel 4.2. Persebaran Item Skala Alienasi

Dimensi	Nomor Item	Jumlah Item
Powerlessness	1, 2, 11, 12, 21, 22	6
Meaninglessness	3, 4, 13, 14, 23, 24	6
Normlessness	5, 6, 15, 16, 25, 26	6
Isolation	7, 8, 17, 18, 27, 28	6
Self Estrangement	9, 10, 19, 20, 29, 30	6
Jumlah Item		30

4.2.2.3 Pembuatan Google Form

Tahap selanjutnya adalah pembuatan alat ukur, peneliti melakukan penyusunan *google form*. Penyusunan *google form* ini berkaitan dengan metode pengumpulan data yang dilakukan peneliti secara daring. Alasan penggunaan *google form* adalah kendala peneliti untuk mengumpulkan subjek karena sedang dalam masa pandemi dan diberlakukannya pembatasan sosial berskala besar (PSBB). Alasan lainnya adalah untuk memberikan kebebasan pada responden untuk mengisi kapan dan dimana saja karena durasi pengambilan data relative lama menyesuaikan kondisi responden yang sedang menjalani kuliah daring.

Data responden berisi tentang identitas responden diantaranya nama, usia, jenis kelamin, semester, program studi, fakultas, dan universitas responden. *Form* berikutnya berisi pernyataan kesediaan responden sebagai subjek penelitian. Selanjutnya terdapat *form* petunjuk pengisian dan *form* pernyataan sesuai dengan skala partisipasi politik dan alienasi.

4.2.2 Perijinan Penelitian

Sebelum penelitian dilaksanakan, peneliti terlebih dahulu mengajukan surat ijin penelitian kepada pihak terkait, yaitu surat keterangan penelitian dari Fakultas Psikologi Universitas Katolik Soegijapranata dengan nomor 0909/B.7.3/FP/III.2020 .

4.3 Uji Coba Alat Ukur

Pada penelitian ini, peneliti menggunakan teknik try out terpakai, dimana subjek yang digunakan dalam try out juga akan digunakan dalam penelitian. Hal ini dilakukan dikarenakan, ketersediaan waktu subjek yang terbatas, serta guna menghemat waktu, tenaga, dan biaya. Setelah seluruh data terkumpul, alat tes akan diuji validitas dan reliabilitasnya dengan menggunakan bantuan program SPSS. Berdasarkan hasil penghitungan, item-item yang dinyatakan tidak valid akan dihilangkan supaya tidak mempengaruhi hasil penelitian. Sedangkan untuk item yang valid akan dianalisis.

4.3.1 Validitas dan Reliabilitas Skala Partisipasi Politik Mahasiswa

Uji validitas dan reliabilitas skala partisipasi politik yang dilakukan terhadap 14 item sebanyak satu putaran, diperoleh 14 item valid dan tidak ada item yang gugur. Hasil koefisien validitas dengan teknik *product moment* dan dikoreksi dengan teknik *part whole* diperoleh rentang validitas 0,184 – 0,789 dengan taraf signifikansi 5% sebesar 0,176.

Sementara itu, hasil pengujian reliabilitas skala partisipasi politik dengan menggunakan teknik *alpha Cronbach* diperoleh hasil 0,824. Koefisien *alpha Cronbach* ini menunjukkan bahwa skala partisipasi politik ini reliable dan layak digunakan dalam penelitian.

4.3.2 Validitas dan Reliabilitas Skala Alienasi

Uji validitas dan reliabilitas skala alienasi yang dilakukan terhadap 30 item sebanyak dua putaran, diperoleh 28 item valid dan dua item gugur. Kedua item tersebut adalah item nomor 1 dan 26. Hasil koefisien validitas dengan teknik *product moment* dan dikoreksi dengan teknik *part whole* diperoleh rentang validitas 0,348 – 0,673 dengan taraf signifikansi 5% sebesar 0,176.

Sementara itu, hasil pengujian reliabilitas skala alienasi dengan menggunakan teknik *alpha Cronbach* diperoleh hasil 0,917. Koefisien *alpha Cronbach* ini menunjukkan bahwa skala partisipasi politik ini reliable dan layak digunakan dalam penelitian. Pada tabel 4.3. akan disajikan data sebaran item =yang valid dan item yang gugur terkait dengan skala alienasi.

Tabel 4.3. Persebaran Item Valid Skala Alienasi

Dimensi	Nomor Item	Jumlah Item Valid
Powerlessness	1*, 2, 11, 12, 21, 22	5
Meaninglessness	3, 4, 13, 14, 23, 24	6
Normlessness	5, 6, 15, 16, 25, 26*	5
Isolation	7, 8, 17, 18, 27, 28	6
Self Estrangement	9, 10, 19, 20, 29, 30	6
Jumlah Item Valid		28

* : item gugur

4.4 Pengumpulan Data Penelitian

Penelitian ini dilakukan di kampus Universitas Katolik Soegijapranata Semarang. Adapun peneliti melaksanakan pengumpulan data pada hari Kamis, 5 Maret 2020 sampai dengan Jumat, tanggal 13 Maret 2020. Waktu dalam pengambilan data bervariasi selama kurun waktu lima hari penelitian tergantung dengan kondisi, situasi dan kebutuhan peneliti. Subjek yang dicari sebanyak 122 mahasiswa/mahasiswi dari semua fakultas yang ada di Unika Soegijapranata meliputi fakultas teknologi pertanian (FTP), fakultas ekonomi & bisnis (FEB), fakultas hukum & komunikasi (FHK), fakultas psikologi, fakultas arsitektur & desain (FAD), fakultas ilmu komputer (Ikom), fakultas teknik (FT) dan fakultas bahasa & sastra (FBS), fakultas kedokteran (FK). Peneliti telah mempertimbangkan kuota subjek setiap fakultas tidaklah sama rata, karena jumlah mahasiswa pada setiap fakultas berbeda-beda untuk satu angkatan.

Maka dari itu, sampel yang diambil mengikuti banyaknya ketersediaan mahasiswa masing fakultas dan menyesuaikan situasi serta kondisi ketika peneliti terjun di lapangan.

Berikut adalah sebaran jumlah subjek yang diperoleh dari masing-masing fakultas:

Tabel 4.4. Data Persebaran Subjek

No	Fakultas	Jumlah Subjek
1	Fakultas Teknologi Pertanian (FTP)	21
2	Fakultas Ekonomi dan Bisnis (FEB)	21
3	Fakultas Hukum dan Komunikasi (FHK)	13
4	Fakultas Psikologi	35
5	Fakultas Arsitektur dan Desain (FAD)	10
6	Fakultas Ilmu Komputer (FIKOM)	6
7	Fakultas Teknik (FT)	7
8	Fakultas Bahasa dan Sastra (FBS)	8
9	Fakultas Kedokteran (FK)	1
Total		122

Setelah semua data terkumpul maka selanjutnya peneliti melakukan tabulasi data yang kemudian akan digunakan untuk melakukan uji validitas dengan menggunakan analisis Pearson. Kemudian skor tiap-tiap item dianalisis dengan uji normalitas dengan analisis *Kolmogrov-Smirnov*. dan uji hipotesis dengan analisis *Product-Moment Pearson*. Semua proses uji asumsi dilakukan dengan menggunakan program olah data *Statistical Package for Social Science* (SPSS) versi 16.0 .